

PRECIOS DE SUSCRICION

En Elche, un mes 50 céts. pta.  
Fuera, trimestre 1'75 " "  
Ultramar y extranjero trimestre  
2,50 ptas.  
Paquete de 25 números 2 ptas.  
PAGO ANTICIPADO.

# LA LIBERTAD

SEMANARIO POLÍTICO

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Director propietario

## GERONIMO BLASCO

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administra-  
ción, Filat, 5, y en la imprenta  
de este periódico.  
Anuncios y comunicados á pre-  
cios convencionales  
No se devuelven los originales.

AÑO I.

Elche 24 de Julio de 1887.

NÚM. 24.

Esta tarde á las 5 se reunirá el Grupo de Libre pensadores en el local de costumbre.

Se suplica á todos los socios la asistencia.

### LA MUJER

Si los negocios, los asuntos o cosas se deben tratar con el talento y grandeza de ánimo que se merecen, el que nos ocupa necesita el saber y delicadeza de los mas distinguidos filósofos.

Por lo que nos consta que nuestra inteligencia, es corta para ocuparnos de la mujer. No extrañaremos que haya quien diga que no somos competentes para el asunto, y mucho menos principiando por la que fué madre del género humano; pero con esta debilidad intelectual diremos lo que sabemos y sentimos.

La sagrada ciencia de las ciencias imputa á Eva el que Adan pecase, y entre estos teólogos tenemos al Padre Scio que dice: Adan tuvo menos culpa que Eva en haber dado oído á la serpiente. Eva fué engañada y comió de la fruta prohibida, persuadida que tendria efecto lo que el demonio la habia dicho, (1) pero Adan no fué engañado sino que comió por condescender á su mujer, Génesis III, 6. Dispéñenos el Padre Scio que le digamos que ambos fueron seducidos; Adan por Eva y esta por la serpiente. Pero es la verdad que los sentimientos de Eva y sus miras, eran mucho mas elevadas. Esto es lo que demuestra su narración y el Génesis 3 al 5. Dice el libro segundo:

"Y llamó el Señor Dios á Adan y dijo: ¿en donde estás? El respondió: oi tu voz en el Paraiso y tuve temor porque estava desnudo y escondime. Y dijo: ¿Y quien te ha dicho que estabas desnudo, sino el haber comido del arbol que te mandé que no comieras? Y dijo Adan: la mujer que me diste por compañera me dió del arbol y comí, "Y dijo el Señor Dios á la mujer: ¿porqué has hecho esto? Ella respondió: la ser-

piente me engañó y comí. Génesis III 9 al 13.

Aquí se vé á Adan tímido y avergonzado, y que responde á Dios cariacontecido, disculpándose de la falta que habia cometido de una manera poco digna, inculcando á Eva ó al mismo Dios porque le habia dado tal compañera.(2) Por el contrario, Eva, aparece en actitud digna y llena de entereza. "La serpiente me engañó y comí" Pudo disculparse con el compañero que Dios le dió como Adan se disculpa con Eva; mas no lo hace, respeta sus actos, y culpa al enemigo poderoso contra el cual toda resistencia hubiese sido inutil ¿Quien resiste el inmenso poder de Satanás? ¿Quien se libra de sus estrategias, cuando San Pablo en su epistola 2.ª á los Corintios hablando de los falsos apóstoles dice: "Y no es de extrañar porque el mismo Satanás se trasfigura en angel de luz" Y esto mismo confirmó el Ilmo. Bousuet.

Por último en la pastoral del 16 de Febrero de 1879 dice el Ilmo. Obispo de Barcelona. Tambien Satanás se transforma en angel de luz para sorprender las inteligencias incautas, y como sabe más que el más entendido de los hombres, facilmente les arma un lazo y les engaña.

Esto demuestra que Eva no fué tan culpable como estos mismos teólogos la quieren hacer, puesto que ese sabio y poderoso gefe del infierno, puso en acción toda su ciencia y poderío con adornos celestiales para engañarla.

Desgraciada primera mujer del mundo, acabando de aparecer sobre la tierra, inocente y debil, es atacada por un enemigo que además de las propiedades dichas tiene la de metamorfosearse. ¿Como no ser vencida tan fragil resistencia puesta en acción tan grande potencia? y por último acusada por su compañero! Segun interpretamos el Génesis, y dando la fé debida á lo dicho por los llamados santos teólogos, reconocemos que si Eva faltó tiene á su favor una porcion de causas atenuantes.

(Se continuará)

### AMAMOS UNOS A OTROS

Del Evangelio de Jesus, de la enseñanza del Sublime Maestro, tomo estas palabras.

[1] Sobre este punto aun no han dicho nada los eruditos.

¿Porque?

Porque veo esta máxima, porque veo esta virtud relegada al último lugar entre las demás; porque necesito un consuelo á la amargura que la falta de hermandad entre los hombres hace nacer en mi corazón, fui á buscarlo.

¿A dónde?

En el evangelio del hijo del carpintero!

En la enseñanza del martir del Gólgota!

Cierto es que en ninguna otra parte se pueden encontrar tanta sublimidad, tanta grandeza, tanto consuelo, tanto amor!

El amor reasume toda la doctrina de Jesus, porque es el sentimiento por excelencia, y los sentimientos son los instintos elevados á la altura del progreso del realizado.

La ley de amor reemplaza la personalidad por la fusión de los seres, y aniquila las miserias sociales.

¡Feliz! mil veces feliz! aquel que elevándose sobre su humildad quiere con grande y verdadero amor á sus hermanos doloridos!

¡Dichoso! mil y mil veces dichoso! aquel que los ojos fijos en la cruz practica con verdad esa enseñanza del Maestro: **amamos unos á otros!**

¡Dichoso, mil veces dichoso! aquel que no abriga nunca en su corazón, ningún rencor, ningún sentimiento de odio.

La ley de amor es el primero y mas importante precepto de las doctrinas que debe sustentar todo verdadero libre pensador, y para practicar esa ley como Jesús nos la enseña es preciso que cada uno de nosotros llegue por grado á amar á sus hermanos indistintamente.

La tarea podrá ser larga, difícil, á causa del egoismo de muchos; pero se cumplirá, porque esa ley de amor es la que ha de matar el egoismo bajo cualquier forma que se presente.

Los efectos de la ley de amor son el mejoramiento de la raza humana y por ese mismo motivo los más rebeldes y más viciosos han de reformarse, cuando vean los beneficios producidos por la práctica de la enseñanza sublime del primer libre pensador: Jesús, **amamos unos á otros.**

El egoismo, esa plaga de la humanidad deba desaparecer de la tierra, cuyo progreso moral detiene que cada cual ponga todo su cuidado en combatir el suyo propio, porque ese hijo del orgullo es el origen de todas las miserias de la tierra.

El egoismo es la negación de la más sublime de las virtudes. **La caridad.**

Es la negación de la ley de amor que Jesús nuestro sublime maestro nos enseñó.

El egoismo es el mas grande obstáculo á la felicidad de los hombres.

Si los hombres se amasen con mutuo amor, la caridad se practicaria mucho mejor.

Cristo no se negaba á nadie.

Toda su enseñanza descansa sobre la ley de amor.

Amor pues.

Amor hacia nuestra familia, amor hacia nuestros hermanos de la idea; aunque sean extraviados.

Amor hacia nuestros destructores, pues Jesús dijo:

Devolved bien por mal.

[1] Sabido es que la inocente Eva dió crédito a la serpiente que la dijo que si comia del fruto prohibido ni ella ni Adan morirían y serían como los dioses sabiendo el bien y el mal. Génesis III. 3 á 5. He aquí la primera mentira, he aquí el primer engaño efectuado en la tierra ya es contra la mujer. ¿Esta mentira, este engaño trae su origen del infierno ó del cielo? porque el demonio tomó la forma de serpiente y de ángel de luz.

Amor á las la humanidad entera, sin distinción de razas, naciones sin distinción de colores.

Amor á toda la humanidad sea cual fuere el culto que profesas.

Esa es la máxima del libre-pensamiento.

Esa verdadera caridad es una de las más sublimes enseñanzas de Jesús no solo consiste en asistir á su santuario en el infortunio, sino también en el olvido de las injurias y en el perdón de las ofensas.

Entre los verdaderos discípulos de una misma idea, debe haber fraternidad completa.

El hermano no deba ver nunca la paja que tiene su hermano en el ojo.

No juzgamos hermanos! porque quizás necesitáramos mas indulgencia nosotros mismos que el que quisiéramos juzgar.

A vosotros todos hermanos de la liga del Libre pensamiento dirijo mi humilde voz, á vosotros os suplico mediteis muy mucho sobre los ejemplos de caridad y amor que nos dió nuestro maestro; á vosotros os suplico seais amantes de todos vuestros semejantes.

El libre-pensador ha de ser virtuoso y la base de la virtud es el amor al prójimo, es la caridad.

Si el amor al prójimo es el principio de la caridad; amar á sus enemigos es su aplicación sublime; porque esta virtud es una de las grandes victorias contra el atropello y el egoísmo.

Aquí estiende el deber del libre-pensador cree más y más.

En efecto! Por ser libre-pensador solamente no está rodeado constantemente de enemigos, desleales la mayor parte, como prueba tenéis á nuestro hermano García Vao.

Pues á esos enemigos que obran por vil interés particular ó de secta, á esos enemigos el perdón, contestais á sus ataques por la ley de amor.

Ademas que cumplireis con un deber sagrado que os impone vuestra misión de libre-pensadores dareis un ejemplo al mundo, y á vuestros mismos adversarios, y pondreis á las gentes sensatas de vuestra parte, pues haciendo dos partes bien diferentes de vosotros y de vuestros detractores dirán:

Aquí estan los ministros de un culto que pretende profesar la ley de Cristo; el primer párrafo de esa ley es:

**Amaos unos á otros.**

Y vemos que pisoteando esa dulce máxima del que dicen ser su maestro, persiguen á cualquier que no sea de su idea, persiguen á toda idea grande, á todo pensamiento que tienda á la emancipación de la humanidad.

Vemos hogueras encendidas, cadalsos levantados por esos hombres que se pretenden ministros de la religión del crucificado, en nombre de ese sublime mártir que murió en la cruz, perdonando á sus verdugos.

Veemos hoy mismo que usan de todo su poder para hacer mal, mal y siempre mal.

Allí, dirán, vemos unos á individuos, que se intitulan libres-pensadores; los primeros les hacen cruda guerra, les presentan como los enemigos de la paz social y de la ley de Cristo.

Sin embargo, vemos que esos los perseguidos son los que cumplen con las máximas del Sublime Mastro y las primeros, no.

Y la razón quedará de nuestra parte hermanos ciertamente, porque el mundo sigue lentamente su marcha hacia el progreso.

Hacia ese bello ideal lo empuja con vigor el libre-pensamiento.

Todo tropiezo al progreso desaparecerá pues ha de reinar un día la paz en la tierra, regida por la fraternidad universal, ostentando por lema que hoy lo es del Pensamiento Libre:

**Amaos unos á otros.**

*E. Chamínade.*

Con inmensa satisfacción insertamos la siguiente carta:

Ciudadano Gerónimo Blasco:

Mi amigo Gerónimo: No pude, ni aun tan si-

quiera sospechar, que mi carta del 3 de Abril mereciera la distinción de insertarla en tu periódico, porque ni esa fué mi intención, ni veo mérito para ello, pues creo habrás podido hacerte cargo que en aquellas cortas y mal trazadas líneas ni hay erudición, ni elocuencia; únicamente contienen el pensamiento de los sentimientos que me impulsaron á dirigitelas. Mas ya que has tenido conmigo esa deferencia, y por lo que te doy un millón de gracias; ya que has querido hacer saber á los lectores de LA LIBERTAD que en este rincón, en este pueblo, donde todavía hay algun fanatismo, hay quien piensa y raciocina, y quien profesa las ideas de progreso y libertad, te diré también que existe una juventud, que en su mente bullen en fermentación esas ideas de progreso y libre-pensamiento; pero le falta cultivo, le falta estudio para su desarrollo.

Hay otros tambien de más edad, que están convencidos, pero les falta valor y no se atreven á declarar públicamente sus ideas y sentimientos. Así es, amigo Blasco, que aquí, como en todas partes, falta mucho de esa abnegación que se necesita para sufrir la mofa, la burla, los dicerios y anatemas del fanatismo. Aquí falta á muchos que piensen, que mediten, que raciocinen, que lean y estudien para poder comprender y distinguir la verdad, de la hipocresía y falsedad. Aquí falta, sí como en todas partes, luz, mucha luz que ilumina las inteligencias y que pudiera conocer la razón. Aquí falta, lo que la humanidad necesita, poseer aquella máxima sublime de Cristo: "Amaos los unos á los otros..." ¡El amor fraternal! Si los que lo pronuncian con los labios verdaderamente lo practicarán.

Si esa santa semilla que el divino labrador plantó en el delicado jardín de vuestros corazones germinara con el suave impulso de los más puros sentimientos; se desarrollara y creciera á la sombra del benéfico influjo de nuestros trabajos, de nuestros sacrificios y de nuestras buenas obras. ¡Ah! entonces verias, amigo querido, como ciertos Señores y Señoras no dirigian escritos anónimos, difamadores é insultantes á los libre-pensadores ilicitanos; no perturbarian la paz del hogar doméstico, y solo se ocuparían en practicar la caridad.

¡Amor! Sublime palabra, bello sentimiento, chispa divina que á todos alcanza; luz celestial que con sus vívidos resplandores ilumina vuestra inteligencia; fuego sagrado que todo lo santifica, suave aroma que al aspirar su perfume, purifica vuestra alma impregnándola de dulce caridad. ¡Bendito seas!

El amor es Dios. El progreso, el aliento de su perfumada esencia, aéreo conjunto de donde parte la inspiración divina que percibe el hombre que canta con la poesía la ciencia que cultiva, el arte que fomenta y el trabajo que bendice.

¡El amor! Es de la abnegación para el sacrificio, lo que el sufrimiento resignado con la pena para el consuelo; lo que el llanto para la risa; lo que el goce para la alegría; lo que el dolor para su alivio; lo que la fé para la esperanza; lo que el amor para la caridad; lo que la muerte para la vida, lo que el tiempo para la eternidad grave, inflexible y sereno.

¡El amor! Es el céfiro agradable transmitiendo dulcemente á todo sér que goza de los sentidos delicados del cuerpo y del alma, la senda, pero elocuentísima, palabra exhalada por el verbo divino de las sesibles y preciosas plantas que con sus flores y semillas vesifican la expresión de sus lindísimos colores, destilando el néctar purísimo de las maravillas del Creador, aromatizando el altar de la virtud que nos exhibe para adorarla.

¡El amor! Por los oleajes de los mares embravecidos que se estrellan en las inmensas playas recostadas á los piés de las más altas montañas, conducido es en saludables brisas que se respiran.

¡El amor! Es la mujer, ángel de la casa, hospitalidad de la familia humana, manantial de sus gozos, consuelo de sus dolores. Criatura que con el beso á sus hermanos y á los hijos de sus peda-

zos, estampa el hogar de la Providencia; depósito de la razón, mitad del mundo conocido, sin la que no existiría abrigo ni calor para los desgraciados; ni potestades, ni gerarquías, ni indigencias; ni sébios ni mártires, ni héroes. Mujer, primer genio, primera poesía, primera figura, primera belleza; porque es el primer amor y la primera esperanza, como entraña vida del hombre aun antes de encarnar. Mujer, amor de sus hermanos, el de los hijos á quienes todavía no ha visto, oído ni besado; sér adorado; madre del hombre con quien ha de progresar en este perfecto derecho.

El amor es la expresión dulce, agradable y risueña. La figura encantadora que apasiona, es el sentimiento noble, generoso y puro. Es, con el progreso, la vida del espíritu. Es la salud, el goce y la felicidad. Es la verdad clara, entrañable y querida.

¡Creaciones infinitas que constituis individualidades y asociaciones en ejercicios permanentes!

¡Cuerpos tangibles que mostrais las necesidades precisas para vuestras obras!

¡Elementos impalpables, que recabais de nuestra imaginación la causa reflexiva de la meditación profunda!

¡Vapores que escapais de nuestra vista condensada en la admiración de vuestras portentosas influencias!

¡Gases escapados de todas partes y en todas direcciones, que vais invisible y divisiblemente á prestar vuestro concurso á las evoluciones transformistas de todos los cuerpos y elementos!

¡Días, que engalanados lucis los esplendentes panoramas enriquecidos por la naturaleza de la pródiga ostentación que ofrece!

¡Noches, que con el silencio solemne de la gravedad que presentais á las almas justas que descansan en la contemplativa admiración al elevar sus miradas y pensamientos á los cielos, derramais sobre ellas el bálsamo consolador de la esperanza inmortal en su progreso indefinido!

¡Estaciones luminares, que invadis con vuestros reflejos desde las alturas incalculables hasta los más hondos repliegues de la tierra, la admirable influencia de acción atractiva y compaginadora que ejercéis para la realización de los principios inimaginables!

¡Fenómenos que aumentais la perplejidad del hombre viéndole en medio de su ignorancia con la demostración providencial de la mano protectora que le tendéis á cada paso!... ¡Todo, todo, todo sois amor!

Basta por hoy, amigo Blasco, y dispensa si mi pluma se ha deslizado algun tanto sobre el ideal de mis ilusiones, "El amor fraternal."

Por eso me gusta tanto el título que habeis dado al grupo de libres-pensadores fundado en esa ciudad, "La Fraternidad." Contad con un hermano más, que si no tiene vuestras fuerzas, ni vuestros conocimientos é ilustración, al menos tiene buenos deseos y mucha voluntad, pero cooperar con vosotros en lo posible á propagar el libre-pensamiento, á que respaldanza la verdad. ¡Amor, ciencia, progreso! Pues estos son los tres emblemas que han de salvar á la humanidad.

Adios, pues, ánimo, y valor para seguir tus propósitos. No desmayes, y recibe el abrazo fraternal, muy cariñoso, que te envia tu sincero y verdadero amigo,

*Diego Ponce de León.*

Santapola 15 de Julio de 1887.

### EL BASTON DE UN SANTO.

Entre los varios recuerdos del glorioso San Francisco de Paula que se conservan en España hay uno en Ecija que por su maravillosa historia y los más prodigiosos resultados que produce, merece ser conocido de todos los españoles. A fin de darle á conocer, ha publicado bajo el título *El Moral de la Victoria*, que es el que tiene el recuerdo en cuestion, el Sr. M. de C. en Córdoba, un

pequeño opúsculo, y nosotros, movidos por el mismo deseo, vamos también con los datos que nos suministra, á presentárselo á nuestros lectores.

Ecija, importante población de Andalucía, fué la tercera de España que vio establecerse en su seno un convento de Mínimos, nombre que dio á sus frailes S. Francisco de Paula. Vivía el santo Patriarca en Tours, mortificado por las grandes consideraciones que con él tenía el rey Carlos VIII de Francia, cuando se le presentó un lego del convento recién fundado en Ecija, que deseoso de conocerle, había hecho el largo viaje de Andalucía á Turena.

Llamábase el buen lego Martín de Marmolejo, había sido soldado y asistido como tal á las conquistas de Málaga y Granada por los reyes Católicos. Llenos de la entusiasta fé que había movido á estos excelsos monarcas á arrojar á los moros de España, el pobre lego refirió á su santo Patriarca los hechos gloriosos en que había tomado parte y contole como debíase la conquista á la Virgen de la Victoria y como D. Fernando el Católico, en agradecimiento, había concedido, luego de tomada la ciudad, el terreno donde se establecieron las baterías de la naciente artillería española, á los frailes Mínimos para que en él edificaran el primer convento de su orden.

Harto sabía S. Francisco la parte que sus oraciones habían tenido en aquella conquista y la de Granada, pero oía hablar al lego convevido y á su vez lloró de júbilo al oírle que tras la de Málaga se había hecho otra fundada en Andújar y por fin la de Ecija, en un sitio donde el apóstol san Pablo se apareció.

Fray Martín, que había oído hablar de los grandes milagros que hacía San Francisco y que quizás desearía verle hacerle alguno, hubo al fin de despedirse del santo sin este gusto, pero no quiso irse sin llevarse una reliquia y le pidió con instancia que le diese un objeto como recuerdo.

Toma este báculo, díjole San Francisco dándole el que llevaba, sirvete de él en el camino, y cuando llegues á Ecija, que tan fervorosa y caritativa se muestra ahora, plántalo en uno de los patios del convento, que él brotará y crecerá sin necesidad de riego, interin en Ecija haya fe, que es lo que necesitará para nutrirse.

Encargando además que dijera á sus frailes que fueran humildes y caritativos y que dieran buen ejemplo, añadiendo

—¡Ay de ellos el día que se seque el árbol que de este palo nazca.

Fray Martín fué á Ecija, y sin dudar de la palabra del Santo ni vacilar un punto, clavó el báculo en uno de los patios del convento, y el báculo brotó y se convirtió en un magnífico moral. Mas no paró aquí el prodigio, sino que sus cortezas y sus hojas tuvieron la propiedad de curar toda clase de enfermedades y dolencias, y el pueblo entero acudía por ellas y se las pedía á los frailes como panacea universal y remedio de todos sus males.

Este suceso conservose por tradición de Padres á hijos, hasta que en 1629 lo consignó por escrito el P. Juan de Morales, cronista de los Mínimos, haciendo notar que en su tiempo el moral vivía frondoso á pesar de tener unos 150 años de existencia y que el pueblo seguía usando sus hojas y cortezas con la misma fé que al principio.

Pasaron los años, llegó nuestro turbulento siglo y la fé decayó en España. Los frailes del convento de la Victoria de Ecija, fueron como los demás, pulsados, el convento destruido: y el árbol ¿qué hizo?

En 1802 un escritor católico el Sr. D. Rafael Vida, que había leído su historia, quiso saber de cierto y fué á Ecija. Preguntó en el pueblo y nadie le daba razón; algunos decían que habían oído el cuento pero que no sabían lo que se había hecho del árbol. Al fin encontró un hombre que le llevó á las ruinas del convento y le enseñó el famoso moral. "Estaba dice el Sr. Vida en un artículo que escribió, descarado raquitico y enfermo, y más saludable anciano á quien sus 359 años llevaban á la tumba, parecía

el adolescente á quien la tisis mata en otro clima de aquel en que nació.

Se iba consumiéndose, según añadía el labriego, porque iba faltando la fé, pero aun tenía en el centro algunas ramas bastante hojas verdes.

El árbol primitivo había sido cortado por inadvertencia, pero de sus raíces brotó otro nuevo aunque raquitico. Afortunadamente el artículo del Sr. Vida despertó la fé de los ecijanos, que otra vez han vuelto á encomendarse al Santo y otra vez piden con ardor las ojas del venerado árbol, de nuevo frondoso y lozano.

Rodeado hoy el árbol de la Victoria con elegante verja de hierro para su mejor conservación está la llave en casa de la señora marquesa viuda de Peñafior (que le salvó comprando el terreno) donde se facilitara á los numerosos fieles que buscan sus hojas y fragmentos.

Del tronco antiguo cortado se ha hecho una cruz que se venera en el oratorio de dicha señora y una preciosa imagen de San Francisco de Paula con la notable circunstancia de que el variado color de la madera ha correspondido con exactitud al rostro, manos y hábito del Santo.

Y la fé del pueblo ecijano está viva y lozana como en los mejores tiempos

(De El Contribuyente)

## HABILITAS.

En el cabildo último celebrado por nuestro Ayuntamiento bajo la presidencia del primer teniente Alcalde Sr. Pomares Fuentes, quedó nombrado predicador para el día 15 de Agosto próximo nuestro particular amigo y paisano el joven é ilustradísimo doctor en teología don Antonio Anton Peral. No podía el municipio hacer mejor elección, recayendo esta en dicho doctor y catedrático.

También acordaron nuestros ediles los nombramientos de los caballeros para el estandarte y electos recayendo estos respectivamente en el Excelentísimo Marqués de Lendinez, y en los señores Juez municipal de esta ciudad y García Còquillat (D. José.)

Ha quedado encargado de la Alcaldía de Elche el Sr. Pomares Fuentes por ausencia del Sr. Rodríguez.

A ver Sr. Alcalde accidental de Elche si V. S. no es tan sordo como el Sr. Rodríguez, y atiende con la benevolencia que le caracteriza las quejas y abusos que estamos cansados de apuntar en nuestro periódico una y mil veces.

Mire por Dios que de atendemos, esto no cuesta dinero y si solo un fiat proferido por su autorizada palabra.

No crea el Sr. Alcalde interino que le pedimos alguna golleria; alguna parte en consumos, ni mucho menos se trata de elevar á V. á la más fundada protesta en contra de ese reparto que se acaba de confeccionar por las manos pecaoras de ese municipio tan paternal y tan bondadoso.

No señor; nada de eso, en primer término; por que sabemos hasta la evidencia que, nuestra voz no habia de hacer eco en los empedernidos y tupesinos adoradores del liberalote de morrion Sagasta; y en segunda porque nos consta logicamente y en ello no podemos menos de estar conformes, en que el edificio de la fusión, edificado sobre la candente y movediza arena de las pasiones de las miserias que corroen el organismo de esta raquitica situación se ha de derrumbar en dia no lejano á impulsos del grito del pueblo engañado despues de tantas y tan cacareadas y falsas promesas de reformas, de moralidad y de buena administración.

Nosotros Sr. Alcalde lo que pedimos y seguiremos pidiendo hasta que se nos atienda como es de justicia, se refiere á la cuestión de policia

urbana; por lo cual suplicamos á V. S. que fije su atención en esos focos de de infeccion, tan nocivos á la salud pública que ya indicó LA LIBERTAD con alguna estención; en esos canes que los hay innumerables en nuestra ciudad; en los carruajes que interceptan las aceras de las calle etc. Conque esperamos ser atendidos Sr. Alcalde.

Con motivo de la temporada de baños, infinidad de familias han marchado á la inmediata villa de Santapola, notándose ya bastante en todos los circulos de nuestra ciudad una grande desanimación.

Feliz viaje y que prueben los baños. A propósito; suplicamos á nuestros suscritores que avisen á nuestra imprenta los que deseen que se les remita el periódico al punto en donde tengan su domicilio.

## CAJA DE AHORROSY MONTE DE PIEDAD DE ELCHE

Operaciones verificadas desde el de 11 Julio de 1887 al 17 del mismo

Empeños.— De alhajas, 3 importando 48 ptas. De ropa, 5 importando 51 pesetas.

Descuentos.—Préstamos con garantía personal 13 importando 5.920 pesetas.—Total, 6.019.

Desempeños.— De alhajas, 2 importando 290 pesetas.—De ropa; 3 importando 19 pesetas.

Reembolsos.—Préstamos con garantía personal 9 importando 3.635 pesetas.—Total, 3.944.

Imposiciones.—Por continuación, 34 importando 1.002 pesetas.—Nuevas, 2 importando 0108 pts.—Total, 1.110

Reintegros.—A cuenta 4 importando 0475 petas —Por saldo, 1 importando 459.—Total, 479'59

## ANUNCIOS

### IMPORTANTE

Se gestiona todo negocio concerniente á la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta Ciudad, evacuando las consultas que se hagan.

Todas las operaciones, incluso incluso los empeños y desembios, se llevan á efecto con la mayor reserva.

Dirigirse á Francisco Ferrandez Dies, Puerta chica de San Juan 7.

En el establecimiento de tejidos de Adolfo Fenoll, se acaba de recibir un surtido de guantes de Cabritilla en colores y negros para señoras y caballeros; en corsés se han puesto en realización varias clases y no solamente se dan á precios de fábrica sino que se baja de éstos un 10 por ciento. Aprovechad la ocasión.

### ELCHE

IMPRESA DE LUIS SANTAMARIA

(Cuatro Esquinas) Corredor

SECCION DE ANUNCIOS

LA LIBERTAD

Semanario  
político, independiente y de intereses materiales  
**SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS**

Toda clase de inserciones serán á precios convencionales, para lo cual se entenderán con el director.  
No se devuelven los originales.—La redacción queda autorizada para hacer toda clase de innovaciones que crea convenientes

PRECIOS: En Elche, un mes 50 cénts. de peseta.—Fuera un trimestre 1 peseta 75 cénts.—Ultramar y extranjero un trimestre 2'50

PAGO ANTICIPADO

IMPRENTA

DE

LUIS SANTAMARIA

1. CORREDERA; 1.-ELCHE,

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios muy económicos.

OBRAS QUE SE HALLAN DE VENTA EN ESTA IMPRENTA.

Medicina y Cirujia.

*Tratado de las enfermedades del Oído*, por el Dr. Politzer.—2 tomos ilustrado: con 258 grabados intercalados en el texto, precio 16 ptas.

*Tratado teórico y práctico de las enfermedades del Oído y de los órganos de la audición* por Bonnafont.—1 tomo ilustrado con 43 grabados, precio 19 ptas.

*Tratado de las enfermedades de los riñones*, por el Dr. Bartels.—1 tomo ilustrado con 15 grabados, precio 9 ptas.

*Higiene terapéutica*, por el Dr. Dujardin-Beaumont.—1 tomo ilustrado con 4 figuras en el texto y una lámina cromo-litografiada.

*Tratado elemental y práctico de Electricidad médica*, por el Dr. Bardet, contiene 234 figuras intercaladas en el texto, precio 11 pesetas.

JOSE R. SANCHEZ

Corredor en géneros de calzado y representante de timbres de caucho y metal, de la fabrica de Don Ignacio Xalapeira de Barcelona.—Calle del Carmen.—ELCHE.

LA FUNERARIA.

LA ÚLTIMA VERDAD  
DE  
ANTONIO ALBARRANC

Ofrece al público la verdad; cajas y adornos de todas clases para cuerpos mayores desde 40 reales, de niños desde 10 rs., cajas de velucillo con adornos negros desde 300 rs. en adelante

INTERESANTE

Se desea una sirvienta en una casa buena. Darán razon en la imprenta de este periódico.

TALLER DE CALZADO

DE

JOSÉ ESCOBAR

CORREDERA 1.-ELCHE

Elegancia y solidez

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE ALICANTE CON DIPLOMA DE PRIMERA Y SEGUNDA CLASE.

Gran surtido en toda clase de calzado.

TIENDA

ENRIQUE BAÑON

GRAN BARATO

Sombrillas á SEIS reales

LA NEOTAFIA.

GRAN DEPÓSITO DE ATAUTES Y SARCÓFAGOS DE METAL

14. Plaza de Cataluña.—Fontanella, 14.

Espediciones á todas partes.



Dirección telegrafica Neotafia.

Precios sumamente económicos

Verdadero y perfecto sagrario para honra de los restos de nuestro deudos difuntos.

Se solicitan agentes en todas las poblaciones de España y Portugal para remitirles catálogos.

Representante en esta

GERONIMO BLASCO